



Dialoguesclimat2023

# LA COP EN BREF

UN BULLETIN D'INFORMATION SUR LA COP28

30 NOVEMBRE ET 1 DÉCEMBRE 2023 · NUMÉRO 1 · COP28

## PERTES ET DOMMAGES - LA SURPRISE DE L'OUVERTURE DE LA COP

À l'ouverture de la 28e Conférence des Parties, le Sultan Ahmed al-Jaber a appelé les participant·e·s à prendre des mesures immédiates face à la crise climatique. Il pourrait s'agir d'un autre de ces discours enflammés, si caractéristiques de l'ouverture des COP. Cependant, le pragmatisme promis a pris forme par l'adoption immédiate du projet de décision visant à rendre opérationnel le Fonds pour pertes et dommages. Les pays développés ont, par la suite, présenté des promesses de contributions. Les apports promis s'élèvent actuellement à 576 millions de dollars américains, et sont infimes face aux besoins des pays vulnérables qui se comptent en milliards. Le Canada a annoncé un apport de 16 millions de dollars canadiens. Bien qu'il ait déjà contribué à d'autres fonds, comme le Fonds d'adaptation, le Québec n'a pas encore manifesté sa participation au groupe de donateurs.

C'est la première fois dans l'histoire qu'une COP parvient à prendre une décision dès le premier jour. Considéré comme un sujet épineux, le Fonds des pertes et dommages figurait parmi les principaux points de discussion de cette conférence. Son objectif est d'aider les pays en développement particulièrement vulnérables aux effets néfastes du changement climatique à faire face aux pertes économiques et non économiques ainsi qu'aux dommages liés aux impacts climatiques, y compris les événements météorologiques extrêmes et les événements de démarrage lent. Le Fonds sera géré par un conseil indépendant composé équitablement et équilibré par toutes les parties, et sa première réunion aura lieu d'ici le 31 janvier 2024.

Cependant, jusqu'à son entrée en opération, le Fonds sera géré par la Banque mondiale pendant quatre ans.

Toutefois, tout n'est pas rose. L'enthousiasme de son adoption s'est également accompagné de méfiance. Il est à craindre que les efforts d'approbation du fonds ne soient en fait une tentative de dissimuler des mesures plus dures face aux combustibles fossiles, secteur vital pour l'économie du pays hôte de la COP.

### LIENS UTILES

- [COP28 : Le Canada versera 16 millions \\$ au nouveau fonds « pertes et dommages »](#)
- [COP28 Climate Fund Pledge Tracker](#)
- [Ébauche sur les questions relatives au Bilan Mondial dans le cadre de l'Accord de Paris](#)



### TWEET MARQUANTS

- [tweet d'@Anne-Céline Guyon](#) : Campagne de #Greenwashing de la Saskatchewan dans le métro à Dubaï dans le cadre de la #COP28 . La province a aussi dépensé près de 800 M\$ pour un pavillon afin de promouvoir un festival de fausses solutions 🤡 #cdnpoli
- [tweet de @John Woodside](#) : Day 1 at the Canada pavilion at COP28 and just saw Suncor's representatives drop in.
- [tweet de @Julia Levin](#) : Today at #COP28 @s\_guilbeault announced CAD \$16 million for #LossAndDamage fund Canada has come a long way on L&D, bringing other laggards along But filling the fund matters \$16 million is less than @NRCan has given out for carbon capture projects in the last 6 months...



Dialoguesclimat2023

# LA COP EN BREF

UN BULLETIN D'INFORMATION SUR LA COP28

## SOMMET MONDIAL D'ACTION SUR LE CLIMAT ET 1ÈRE PARTIE DU SEGMENT DE HAUT NIVEAU POUR LES CHEFS D'ÉTAT ET DE GOUVERNEMENT

Plus de 160 chefs d'État se réuniront le 1er et 2 décembre lors du segment de haut niveau pour aborder des actions concrètes et des plans crédibles de lutte contre les changements climatiques. Ce moment sert également de plateforme pour les grandes annonces sur les déclarations et les engagements unilatéraux ou collectifs des pays en dehors de l'Accord de Paris.

Cette année, le segment se penche sur le Bilan Mondial, processus qui va analyser l'état de mise en œuvre de l'Accord de Paris et les lacunes à combler. Le texte discuté par les parties aujourd'hui a soulevé des points de désaccord, notamment sur l'inclusion de calendriers spécifiques et d'objectifs sectoriels, sur la promotion des technologies de gestion du carbone ainsi que sur la position sur l'élimination progressive des combustibles fossiles et le rôle des technologies de réduction des émissions.

Parmi les chef·fe·s d'État présent·e·s figuraient le président brésilien, le président français, ainsi que les présidents des États d'Israël et de Palestine. Le président américain Joe Biden et le premier ministre canadien Justin Trudeau n'étaient, pour leurs parts, pas présents.

## PREMIERS PAS DU SOMMET LOCAL D'ACTION POUR LE CLIMAT 2023

La première édition du Sommet local d'action pour le climat s'est ouverte le 1er décembre avec une séance plénière réunissant plus de 200 maire·sse·s, gouverneur·e·s et dirigeant·e·s infranationaux. Organisé par la présidence de la COP28 et par Bloomberg Philanthropies, ce premier Sommet vise à rassembler des centaines de dirigeant·e·s climatiques nationaux et infranationaux pour transformer le financement climatique, renforcer l'action mondiale, accélérer la transition énergétique et renforcer la résilience et l'adaptation au niveau local.

L'inauguration a été retransmise en direct et a vu plusieurs annonces comme celle de la présidence de la COP28 qui a lancé l'initiative de la Coalition for High Ambition Multi-level Partnerships (CHAMP). Soutenue par 62 pays, incluant le Canada, elle vise à renforcer la coopération entre les gouvernements nationaux, régionaux et locaux en matière de planification, de financement et de mise en œuvre des objectifs climatiques nationaux. Elle place aussi les villes au centre des plans nationaux sur le climat, NDC, à présenter en 2025. Le Secrétaire Général des Nations Unies, Antonio Guterres, s'est exprimé pour appeler les dirigeant·e·s locaux à "développer des plans de transition compréhensifs et détaillés", "exiger un siège à la table des négociations lorsque les gouvernements nationaux élaborent des politiques et des réglementations en matière de climat" et rester uni·e·s.

La journée du 2 décembre sera composée d'événements regroupés en trois thématiques (impact critique des acteur·rice·s locaux, nouvelles solutions et financement pour l'action locale, et coalitions d'acteur·rice·s aux ambitions élevées) et de rendez-vous réunissant séparément maire·sse·s et acteur·rice·s régionaux.



-Antonio Guterres lors de son discours pour la séance plénière: "Il faut que tout le monde prête main forte pour mettre fin au chaos climatique et aux multiples injustices qui l'alimentent. Vos citoyens comptent sur votre leadership et moi aussi". ([Bloomberg Philanthropies, 2023](#))